

Ecologie : c'est le moment à Lyon et dans le monde

La température ne cesse d'augmenter, le climat se détériore, des espèces animales et végétales de plus en plus nombreuses disparaissent, l'environnement se dégrade. Les scientifiques, notamment avec les rapports du GIEC (Groupe intergouvernemental d'experts pour l'évolution du climat), nous alertent depuis longtemps.

Tous, nous sommes concernés. Les plus démunis, dans le monde et aussi à Lyon, sont les plus durement frappés. Plus nous prenons du retard, plus les conséquences de l'inaction seront graves et coûteuses.

Le Secrétaire général de l'ONU, António Guterres¹, pour éviter « une catastrophe climatique », exhorte à « agir avant qu'il soit trop tard » et demande « de se réveiller et d'accélérer la cadence », alors que le Pape François², à la suite de sa lettre encyclique Laudato si', « pour restaurer notre maison commune », souligne l'urgence de « transformer nos cœurs, nos modes de vie et les politiques publiques ».

Associations et mouvements lyonnais d'inspiration chrétienne, engagés dans la société, nous sommes témoins d'efforts pour la transition écologique. L'ampleur de la tâche ne doit pas nous décourager mais au contraire nous conduire à mobiliser toutes les énergies à tous les niveaux. C'est pourquoi nous lançons ce triple appel.

CHANGER NOS COMPORTEMENTS

Tous concernés, tous touchés, chacun peut agir : s'informer, partager l'information, faire connaître les difficultés et aussi les expériences positives. Chacun peut calculer son empreinte carbone³ et veiller à la réduire par plus de sobriété. Face au consumérisme générateur de gaspillage, il est impératif de changer nos modes de consommation : alimentation, habillement, transports. Les choix sont difficiles, mais ils peuvent améliorer notre qualité de vie.

Mais cela ne peut suffire, il est tout aussi indispensable de changer les pratiques des acteurs économiques et politiques.

AGIR POUR DES CHANGEMENTS PROFONDS

Tous concernés, tous touchés, notre action doit se situer dans une perspective générale. Les dégâts de l'inaction sont maintenant perceptibles, menaçant la vie de populations entières. Une approche globale permet d'éviter les incohérences en menant de concert réduction des émissions de gaz à effet de serre, défense des droits humains et protection de la biodiversité.

Il ne suffit pas de s'adapter au dérèglement climatique, ni de prétendre que planter des arbres suffira à « compenser » les émissions de gaz à effet de serre : il faut impérativement et drastiquement les réduire. En France, les énergies renouvelables se développent trop lentement, alors que dans le monde l'extraction de combustibles fossiles continue, avec trop souvent accaparement des terres et pollution.

Tous les domaines sont affectés : information, éducation, modes de production et de consommation. Dans notre région par exemple :

- l'impératif climatique demande des efforts d'urbanisme pour plus de logements (notamment sociaux) et mieux isolés, pour renforcer les transports collectifs et ferroviaires, pour verdir les villes, ...etc. ;
- les transformations de l'agriculture doivent favoriser le développement d'une alimentation plus saine (moins de pesticides, plus de bio), les marchés urbains et de nouveaux circuits associant agriculteurs et consommateurs ;
- l'industrie doit porter davantage attention aux conséquences de l'ensemble des cycles productifs, notamment dans la vallée de la chimie au sud de Lyon ;
- la finance doit bannir les dérives du court-termisme et de la financiarisation, pour développer l'investissement utile et pour promouvoir la finance éthique et solidaire.

Au total ce sont bien nos modèles économiques qui ont dérégulé le climat, pollué l'air, l'eau et le sol, au détriment du bien commun.



A ROCHA





PESER POUR DES CHANGEMENTS MONDIAUX

Tous concernés, tous touchés, mais les émissions (passées et actuelles) de gaz à effet de serre des pays développés affectent plus gravement les pays du Sud. Les coûts doivent être équitablement répartis. Les financements (soutiens au développement, fonds pour les « pertes et dommages », etc.) restent très insuffisants. Des déplacements de population, des conflits en résultent avec exode rural et réfugiés climatiques, économiques, ou politiques. On meurt en Méditerranée et les survivants sont trop souvent refoulés ou mal accueillis dans nos pays développés.

Justice climatique et justice sociale vont de pair. Pour éviter paralysie ou violence et guerre, les modes de gouvernance doivent devenir participatifs, avec l'implication de tous les acteurs concernés au plus proche des réalités.

Les défis sont mondiaux : climat, commerce international, migrations. Pour réussir, la transition écologique doit être mondiale. Comment peser face aux entreprises transnationales, aux Etats-Unis et à la Chine ? Aucun pays européen, pris individuellement, n'a la taille suffisante. L'Union européenne a adopté une politique ambitieuse, avec le Pacte vert européen, pour être le premier continent neutre en carbone en 2050. Dans les difficiles négociations internationales elle est devenue un levier essentiel même si sa capacité d'action est handicapée par des incohérences et désaccords entre les États membres. Son renforcement sera un enjeu écologique lors des prochaines élections européennes, en juin 2024.

C'EST LE MOMENT D'AGIR

A plusieurs reprises les responsables des Eglises chrétiennes⁴ ont appelé « ... à la rehausse de l'ambition et à la réalisation des objectifs (écologiques) ... alors que tous les indicateurs sont au rouge » et ont dit l'importance de cette mobilisation « pour l'humanité toute entière et l'ensemble du monde créé ».

Engagés dans nos associations et mouvements, nous sommes conscients des difficultés rencontrées et des lenteurs qui en découlent. Face à l'urgence :

- **nous appelons les pouvoirs publics** à renforcer leur action pour le climat et la biodiversité en ayant le souci de la justice sociale, tant ici que dans les pays du Sud, en veillant notamment à l'accueil des migrants ;
- **nous appelons les acteurs économiques et sociaux**, les employeurs et les syndicats, à examiner les fonctionnements des entreprises et aussi des services publics pour que les objectifs, les modes de gestion, les décisions professionnelles et les conséquences externes de leurs activités participent plus efficacement à la démarche écologique ;
- **avec nos concitoyens nous voulons changer** nos comportements et peser pour la transition écologique. Nous les appelons à s'engager dans les associations, mouvements, syndicats et partis, comme les 65 associations membres du Pacte du pouvoir de vivre ou les 100 associations lyonnaises signataires, en 2022, de l'Appel pour le climat et le vivant. L'implication de tous est essentielle.

Lyon, novembre 2023

Les signataires de cet appel sont les organisations lyonnaises et rhodaniennes suivantes :

Action catholique des milieux indépendants-ACI, Association catholique pour l'accueil et l'accompagnement des migrants-ACLAAM, Action catholique ouvrière-ACO, Antenne sociale, A Rocha, Conférence catholique des baptisés-CCBL, CCFD Terre solidaire, Cercles de silence, Chrétiens dans le monde rural-CMR, Église verte, Habitat et Humanisme, Jeunesse ouvrière chrétienne-JOC, La Vie nouvelle-LVN, Les amis de La Vie, Mouvement chrétien des cadres et dirigeants-MCC, Mouvement rural de jeunesse chrétienne-MRJC, Le Foyer ND des sans-abri, Pax Christi, Scouts et Guides de France, Secours catholique.

Cet appel nous concerne tous :

- il est lancé à l'occasion de la rencontre des Semaines sociales de France à Lyon les 24-26 novembre 2023 dont le thème est « Ecologie : préparons-nous à un changement radical »;
- il est adressé notamment aux maires, présidents et responsables lyonnais des collectivités territoriales, des chambres consulaires, des syndicats d'employeurs et de salariés, des partis politiques, des associations membres du Pacte du pouvoir de vivre ou signataires de l'Appel des 100 publié par Anciela, etc;
- il est diffusé par les membres des mouvements et associations signataires.

[1] Voir : António Guterres, Secrétaire général de l'ONU, conférence de presse, New-York, 15 juin 2023.

[2] Voir : Pape François, lettre encyclique « Laudato sí' », Rome, 24 mai 2015 et message pour la journée mondiale de prière pour la sauvegarde de la Création (1/9/2023), Rome, 13 mai 2023.

[3] Voir : site de l'ADEME et préconisation de 2 tonnes de CO2 par personne par an : <https://agirpourlatransition.ademe.fr/particuliers/conso/conso-responsable/connaissiez-vous-votre-empreinte-climat>

[4] Voir : adresse œcuménique du Conseil des Eglises chrétiennes de France (CÉCEF), Paris, 28 octobre 2022.

Nous devons cesser de sembler être conscients du problème, mais n'ayant pas, dans le même temps, le courage de faire des changements substantiels.

François, Laudate Deum, (n°56), 4 octobre 2023



Notre Habitat prend feu, sauvons le !

Afin de préserver notre maison commune et réduire notre empreinte carbone, face à l'urgence du dérèglement climatique, privilégions le développement de notre tissu local économique, pour une production et pour des services plus respectueux de notre environnement, pouvant être plus accessibles à notre consommation quotidienne.

ACI Lyon : acirelecture@free.fr

A ROCHA

Association chrétienne de protection de l'environnement

Portée par l'amour de Dieu pour sa création et par l'espérance d'un monde réconcilié, A Rocha mène des actions de protection d'espèces menacées, de sauvegarde de l'environnement et d'éducation à l'écologie dans un esprit communautaire et de prière dans ses centres de Tourettes-sur-Loup et d'Arles et dans ses groupes locaux.

A Rocha Lyon : rogermichelbory@gmail.com

Faire circuler la parole pour que la Parole circule

L'organisation d'ateliers, de conférences, de colloques vise à faire circuler information et formation dans la société. Elle permet de tisser du lien et construire l'avenir humain de notre terre en se mettant à l'écoute de Laudato Si et de Laudate Deum.



baptisesdelyon@gmail.com



Soutien à tous les migrants

Dans les crises climatiques, l'augmentation du nombre des migrants fuyant la misère n'engendre qu'indifférence ou méfiance. Alors les Cercles de Silence, s'élèvent contre les atteintes aux droits humains fondamentaux des exilés. À Lyon, place de la Comédie, 2e mercredi du mois de 18h30 à 19h30, ils en appellent à la conscience des concitoyens et des élus.

<https://cerclelyon.cercladesilence.fr>

L'église se met au vert !

Le label Eglise Verte est un outil d'accompagnement à destination des paroisses / Églises locales ainsi que des œuvres, mouvements, monastères et établissements chrétiens qui veulent s'engager pour le soin de la création. Le label n'est pas une fin en soi mais un outil d'encouragement qui permet d'évaluer sa progression ainsi que de discerner les actions à mettre en place, que la préoccupation écologique soit naissante ou déjà avancée.

eglise_verte_lyonnais@mailo.com



Agir pour la transition en favorisant l'inclusion

S'atteler à la transition énergétique est un axe stratégique majeur pour Habitat et Humanisme, avec notamment comme objectif la baisse des charges énergétiques des locataires. Habitat et Humanisme favorise la transition environnementale grâce à des initiatives locales comme par exemple des ateliers de tri des déchets ou des animations de jardins potagers.

H&H Rhône : p.neyrand@habitat-humanisme.org



Une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres.

François, Laudato si' (n°49), 24 mai 2015

Protéger les migrants et protéger la planète

La sauvegarde de notre planète ne peut s'exonérer de la protection de ceux qui l'habitent, notamment dans les situations de migration. L'ACLAAM, assure l'animation, la représentation et l'appui d'un réseau de 54 associations qui accompagnent, jusqu'à l'autonomie, des personnes migrantes de toutes situations administratives et d'appartenances religieuses diverses. Cette structure du diocèse trouve ses racines dans le christianisme social lyonnais.

ACLAAM : refugies@lyon.catholique.fr



Devenons co-créateurs d'un monde plus solidaire

Engagés dans leur vie de travail, de quartier, de famille, les membres de l'ACO agissent au sein d'associations, syndicats, partis politiques pour que chaque personne puisse vivre avec dignité dans un cadre de vie respectueux de la planète aujourd'hui et pour les générations futures.

L'ACO invite chaque citoyen à se montrer tout particulièrement solidaire des migrants, mis aux marges de nos sociétés. Nos valeurs humanistes nous obligent à penser et agir pour un devenir commun.

ACO Lyon : missionouvriere@lyon.catholique.fr



Tout est lié

Au CCFD-Terre Solidaire, nous croisons notre regard avec nos partenaires dans les pays « du Sud ». Avec eux, nous pouvons constater les répercussions là-bas de nos modes de consommation, d'alimentation et de déplacement.

Nous nous engageons à changer nos modes de vie vers plus de sobriété pour contribuer à en limiter autant que possible les impacts sur les dérèglements climatiques dont sont victimes les populations des pays en développement.

ccfd69@ccfd-terresolidaire.org



La terre et l'eau : des ressources convoitées

Le Réseau « Agriculture-Alimentation-Santé » du Rhône s'est interrogé sur deux biens communs de l'humanité, la terre et l'eau. Un document a été édité et diffusé dans l'espoir que soit portée dans la société la voix de mouvements engagés à la fois dans le monde rural et dans le soutien au développement en France et dans le monde.

cmr.rhone@gmail.com



Agissons ensemble pour un monde durable, apaisé et juste

Tel est le thème retenu pour les trois années à venir par LVN-La vie nouvelle. Mouvement d'éducation populaire et personaliste, inspiré par la pensée d'Emmanuel Mounier, nous sommes un lieu de réflexion, d'échange spirituel et d'action.

La Vie Nouvelle : www.lvn.asso.fr lvn69.42@gmail.com



Que faire? Informer, pour agir, une exigence...

Les amis de La Vie, du Rhône, association de lecteurs du journal La Vie, mobilisent par de l'information, des échanges, des débats, incitant à du concret individuel et collectif. Nous réussissons en étant ensemble, afin de convaincre nos responsables publics et privés d'être enfin courageux pour une vraie écologie dans la justice sociale.

Les amis de La Vie, Rhône : ph.darbour@laposte.net



Monde à venir c'est notre avenir : soyons les maillons du changement

Pour la journée de la terre, cette année nous avons organisé, à Villeurbanne avec des partenaires, un événement autour de l'écologie ... et nous avons participé au rassemblement des militants avec tous les jocistes de France pour construire des revendications que l'on a fait remonter aux dirigeants pour un monde plus juste et plus durable.

joc2lyon@ecomail-asso.com



Les jeunes ruraux ont besoin de soutien

Nous souhaitons construire nos projets d'installations agricoles et investir des dynamiques associatives dans nos villages en préservant nos écosystèmes. Une grande part de la jeunesse aujourd'hui ne possède ni capital, ni pouvoir politique. Il est donc urgent de revaloriser les aides aux projets d'installations paysannes et aux projets associatifs, en particulier ceux menés par les jeunes. Nous sommes conscient.e.s et déterminé.e.s à agir, à notre échelle, et en investissant les sphères politiques de prise de décision. Nous serons actif.ve.s mais nous attendons de la réactivité et de l'aide de l'Etat.

rhone@mrjc.org



Passeurs d'avenir, tous au travail !

Les équipiers MCC discernent leur exercice des responsabilités professionnelles à l'aune de leur foi. Conscients des transitions à venir (écologie, économie, migrations), notre congrès national de septembre 2022 à Nantes a été une impulsion pour notre mouvement dans les pas des acteurs de celles-ci (élus locaux, économistes, entrepreneurs et bénévoles).

rhone@mcc.asso.fr



La clameur des pauvres est indissociable de la clameur de la Terre

Les plus précaires souffrent déjà plus du réchauffement, et ce n'est pas à eux qu'il faut expliquer la sobriété. Modifier les modes de vie de tous et principalement des plus aisés, de manière radicale (comme le suggère le titre de la session de SSF), permettra une meilleure prise en compte des plus précaires.

Une proposition concrète : les demandeurs d'asile doivent bénéficier du droit effectif de travailler pendant l'instruction de leur demande ; il est indigne de les laisser sans travail trop longtemps. Notre pays perd ainsi une opportunité économique et humaine ; les lois immigration en négociation aux niveaux européen et français doivent reprendre cet objectif.

Le Foyer ND des Sans-abri : <https://www.fnds.org>



Vivons la conversion écologique en actes

Scouts et Guides de France, mouvement d'éducation engagé depuis 100 ans auprès des enfants, des jeunes et des communautés, nous entendons les clameurs de la Terre et faisons grandir les jeunes dans une perspective de respect de l'environnement et d'engagement citoyen.

La nature est notre terrain de jeu : être à son contact nous permet de revenir à l'essentiel en toute humilité et d'encourager un épanouissement simple et sain.

Scouts et Guides de France, Centre de ressources de Lyon : cre@sgdf.fr



Éduquer à la paix

Convaincu qu'éduquer à la paix c'est aussi éduquer à l'écologie, Pax Christi s'engage. D'abord aux côtés des jeunes générations par une série d'actions et de publications, sur le terrain pour dénoncer des projets dévastateurs, et à travers des conférences et analyses pour tous les artisans de paix.

Pax Christi Lyon : macolombe917@gmail.com



Protéger la planète,

c'est protéger les personnes les plus vulnérables

Apprendre à être solidaires ensemble, agir concrètement pour limiter nos consommations, se nourrir dignement au juste prix, ouvrir notre regard au-delà de nos frontières. Pour cela, le Secours Catholique soutient les équipes locales, qui veulent être des oasis de fraternité dans les territoires urbains et ruraux, afin d'associer les personnes qui le désirent à exercer leur citoyenneté. C'est notre engagement.

Secours catholique Rhône : rhone@secours-catholique.org



Pour toute information concernant cet appel, Antenne sociale de Lyon : antenne.sociale@wanadoo.fr



Pour toute information concernant la 97ème rencontre des Semaines sociales de France : <https://www.ssf-fr.org>